



Agua: escasez y tarifas

Existe evidencia de que bajos niveles de tarifas alientan el desperdicio y el uso excesivo del mismo.

Según los conocedores del tema, desde el año 1994 el país ha venido captando menos agua en promedio año con año. El año pasado incluso, fue uno de los tres años desde que se tiene registro, en el que menos llovió en el país. Y entidades como el Estado de México y el Distrito Federal, no han sido la excepción, lo que ha ocasionado que las presas del Sistema Cutzamala, las cuales abastecen 40% del volumen del vital líquido que se consume en el Distrito Federal, se encuentren a 50% de su capacidad.

Esta situación ha llevado a las autoridades involucradas a la serie

de recortes de agua que se están llevando a cabo en municipios y delegaciones del Valle de México, con el objetivo de alcanzar los niveles promedio de oferta del líquido para esta zona del país.

Ante esta escasez del líquido, el tema de tarifas de agua vuelve a resurgir, no como panacea, pero sí como una medida necesaria (entre otras importantes a tomar), para reducir el excesivo consumo y

el desperdicio que se tiene actualmente del agua.

Recordemos que en materia de agua, el Valle de México se encuentra en el peor de los mundos. Por un lado, el precio del agua es el más barato del país. El precio que paga un

ciudadano común por un metro cúbico de agua (1,000 litros) en la ciudad de México es de poco menos de 2 pesos, es decir, prácticamente el costo de una botellita de 500 mililitros. Por otro lado, el costo de traer y distribuir agua en la ciudad es de los

más altos, lo que genera un elevado costo fiscal. Dependiendo lo que se considere en su cálculo, el costo del agua en el Valle de México fluctúa entre los 20 a 23 pesos por metro cúbico.

Según diversos estudios como el de Gloria Soto, "Tarifas, Escasez y Sustentabilidad en las Megaciudades", el uso de tarifas puede alentar al cambio de hábitos de consumo. Existe evidencia de que bajos niveles de tarifas alientan



Fecha 24.03.2009	Sección Política y Sociedad	Página 53
---------------------	--------------------------------	--------------

el desperdicio y el uso excesivo del mismo.

Ante la evidencia, y la compleja situación por la que atraviesa el Valle de México en materia hidráulica, la propuesta enviada por el gobierno de Marcelo Ebrard a la Asamblea Legislativa para el actual ejercicio fiscal, requiere ser retomada y aprobada para el 2010. Propuesta que mantiene subsidios importantes para grupos vulnerables, que no tiene fines recaudatorios, pero que permite limitar el abuso y desperdicio del **agua**. ■

Es doctor en Gobierno por la Universidad de Essex y Tesorero del Distrito Federal.

depoliticaydesarrollo@hotmail.com